

# LA INTERNACIONAL.

SEMANARIO CONSAGRADO ESCLUSIVAMENTE A LA PROPAGANDA TEORICO-PRACTICA DEL SOCIALISMO PARA LA DEFENSA DE LOS PUEBLOS, REDENCION DE LA CLASE OBRERA Y PROLETARIA, EMANCIPACION DE LA MUJER Y ORGANIZACION AGRICOLA-INDUSTRIAL DE LA REPUBLICA, CUYO LEMA ES:

**IGUALDAD, PROGRESO Y SOLIDARIDAD.**

Siempre ha sido y será nuestro pendon  
La Verdad, la Justicia, y la Razon.

Todo valle sea alzado y bájese todo monte y colado, y lo torcido se enderece y lo áspero se allane.  
ISAIS. C. XL. v. 4.

Bienaventurados los que tienen hambre y sed de justicia, por que ellos serán hartos.

EVANGELIO.

## PROGRAMA INTERNACIONALISTA.

- 1° República Social Universal. Una é indivisible.
- 2° Solucion del Gobierno en Contrato Social.
- 3° Administracion Municipal autonómica.
- 4° Ley agraria para el apéo y deslinde de terrenos amortizados.
- 5° Liquidación de intereses urbanos.
- 6° Reemplazamiento del Ejército por falanges industriales.
- 7° Emancipacion rehabilitaria y educacion integral de la muger.
- 8° Neutralizacion de la potencia explotadora del capital sobre el trabajo.
- 9° Nivelacion gradual y equilibrada de la propiedad.
- 10° Abolicion del salario y entre tanto procurar por medio de la huelga la alza de los jornales industriales y agricolas.
- 11° Organizacion del Falansterio Societario y formacion de bancos territoriales para la reglamentacion del trabajo y aseguramiento de la venta de los productos.
- 12° La zona libre abriendo el mercado á todos los países del globo.

## EDITORIAL.

### LOS MODERNOS CRESOS.

Los ricos son la fuente de todas las injusticias é iniquidades que gravitan sobre la sociedad. Su insolencia los obliga á menospreciar continuamente á los pobres á quienes consideran como á sus inferiores; pero lo peor de todo es el que su pretendida superioridad los autoriza á usurpar el trabajo de los proletarios con el mayor cinismo, sin atender á que el obrero es el apoyo mecánico de sus empresas y de sus combinaciones mercantiles. Su necio orgullo de hombres ricos y poderosos, les hace despreciar á todos aquellos que viven de su corporal trabajo. Egoís-

tas por naturaleza y por conviccion de sus absurdos *principios económicos*, no imparten jamás un centavo sino para recoger cien, y para explotar mejor su precaria situacion sirviéndose de él cual de una máquina inconciente. No por esto queremos que los ricos den su dinero á los holgazanes ni que fomenten la vagancia. Queremos sí, que protejan la industria dando trabajo al artesano y al jornalero pero remunerados equitativamente para que entrando éstos al órden general de la sociedad se vistan, se calcen y alimenten como todos los demas ciudadanos de la clase media y de esta manera hagan consumo al comercio en todos los ramos y floresca la industria nacional, pudiendo hacerse entonces un verdadero cambio en el extranjero de los productos tropicales, que tanto abundan en esta parte privilegiada del nuevo continente.

Pero esos ricos que adoran el oro como á su dios y que viven acorazados con su dinero, son malditos, y tienen que morir execrados por sus contemporáneos.

Los ricos especuladores, los ricos egoístas, los ricos á quienes no se les mira ninguna obra benéfica y útil es sobre quienes tenemos que lanzar el anatema, colocándolos en el banquillo del criminal para que la sociedad los juzgue y el pueblo los condene.

¡Qué espectáculo tan triste se presenta de continuo ante nuestra vista con las escenas escandalosas que los favoritos no de la fortuna, sino del crimen desplagan ante la sociedad.

No ha muchos dias, por ejemplo, que mas de seis-cientas familias han sido lanzadas del Rancho de San Vicente por órden de los usurpadores de la Hacienda de Bocas tan solo por el imaginario delito de que se consideran ya pueblo y como tal quieren constituirse bajo el órden social. Este horrible suceso no es sino la repeticion de otro anterior ocurrido en el año de 69 en que tambien fueron lanzadas por el vil hacendado arrojándose en carretadas á hombres ancianos, mugeres y niños en las encrucijadas de los caminos, al abrigo de los cuatro vientos y á perecer de

hambre por la misma causa. Ni aún para el fomento de sus mismos placeres, son algunos favorecedores los ricos de los artistas más eminentes y dignos de protección. No ha muchas noches v. gr. que tuvo lugar en el Teatro Principal, el beneficio del hábil artista dramático Cayetano Fortuzzi, perteneciente a la compañía de la célebre Sra. Pezzana y a fin de que mejor brillo hubiera tenido dicha función é impulsados por la gloria del arte, ha recorrido la simpática y graciosa niña hija del Sr. Fortuzzi las principales casas ricas de esta capital, suplicando le tomasen boletos para costear los gastos del beneficio y sin embargo, el corazón metalizado y egoísta de éstos modernos Césares, no fue accesible a la actitud suplicante del artista ávido de gloria y de inmortalidad que solo reclamaba un óbolo para su apoteosis. Dejamos al sano criterio de todo el mundo, si ésta canalla dorada no desdora al buen nombre y la reputación de que siempre ha gozado México de ser un país hospitalario, pródigo y generoso.

Los ricos, con pocas y honrosas excepciones, arrastrando una vida ociosa y voluptuosa, llena de vicios y de crímenes; pero eso sí, con olor de santidad por su mucha hipocresía y maquiavelismo que les caracteriza; son la remora de la felicidad de las naciones y el azote de la clase proletaria, pues si bien es cierto que proporcionan pan al obrero por medio del trabajo, también lo es que ese dicho trabajo, es á costa de generosos sacrificios de parte de los trabajadores, y que éstos, si comprendieran lo que vale la asociación y como su caja cooperativa podía emanciparles su trabajo del capital individual, entonces ya no pensarían sino en asociarse fraternalmente para oponer un dique á esa aristocracia insolente, que monopolizando todo, se ha constituido en sacrificadora del pueblo proletario.

— "Nuestros reos podemos decir son *Wen*, consiéndoles a la humanidad como nada, dan cebada á sus caballos para que los arrastren pero ni un mendrugo de pan á sus semejantes que en su ira puede arrastrarlos ya cadáveres

¡Ay de los Vampiros del oro! ¡Pueblo, justicia para el proletario.

LA REDACCION.

## LA LEY DE LAS CASTAS EN LA HISTORIA.

De la ley de las castas nacieron, el padre absoluto, el Nembród. asirio, cazador de hombres y de fieras; el teócrata sacerdote egipcio, el Faraon egipcio, el Brahman indio, el Mage persa el doctor celeste de la China, el Kirios ateniense, el Guerrero espartano, el Levita hebreo, el Faraon judío, el César romano el Señor feudal, el Fraile mandatarío, el Monarca europeo, el Sultan turco, el Czar moscovita.

De esa misma ley de ese mismo atropello, de ese antro oscuro, de ese subterráneo de la historia, salió un hombre desnudo; hediendo, cuyo aliento apataba á las demás clases. salió un hombre aturdido como si estuvie-

ra espantado de sí propio: salió un hombre que no podía levantar la vista, que no podía ser dueño de un vaso de tierra que no estuviese roto; que no podía entrar en el templo, que no podía adorar á Dios: salió un hombre no, no era hombre; era el pária. ¡Pobre pária! Dios emanó un mundo de sí mismo para la humanidad, y ahora el hombre no quiere que el hombre tenga en su casa un vaso de tierra. ¡Ni un vaso de barro! Entendería el brahman que con aquel vaso le iba á robar el cielo? ¡Qué odiosa es la barbarie!

¡Pobre pária! Dice en la yerba silvestre embalsama el viento con el perfume de los campos, y ahora el hombre no permite al hombre que se ilustre. El perfume de aquella yerba, aquella idea rústica de la flor, era mas que la idea del hombre, perfume divino de Dios.

¡Pobre pária! Sigue adelante, hay en el mundo una Providencia natural que te vigilará. Sí, tú no lo sabes; pero en el santuario de la vida universal, en el interior luminoso del sistema del mundo, hay una ciencia que te hará hombre; si no en tí, en un hombre que nunca muere: sino en tí, ¡pobre pária! te hará hombre en la historia.

Y la historia se acerca. Ese hombre viene. ¡Alégrate, esclavo! Alégrate y exclama. ¡bendito sea Dios!

Decíamos que de la ley de la contradicción salieron el pária, el sudra, el drita, el esclavo, el hierodol de Capadocia, el pechero de la Edad Media, el Vasallo de las monarquías absolutas, el siervo y el menestral de hoy.

Lo que hoy llamamos industrial, jornalero, trabajador, artesano, oficial, operario, ú obrero es una memoria de las antiguas castas; mejor dicho de las viejas idolatrías. El obrero de nuestros días, ese hombre que trabaja en los talleres es la gota de sangre que mana aún de aquellas heridas, es un virus de aquellas llagas; es un giron de aquella tela y el rastro torcido de aquella serpiente que se enroscó en el cuello de la humanidad para estrangularla.

Y tal vez dirán nuestros lectores: pero de que modo una sola ley dejó en el mundo tantas blasfemias?

¿Qué! decimos nosotros: pues ¿no habeis visto que una sola vívora tiene mil escamas? pues ¿no habeis visto que una sola cascana tiene mil argollas? pues ¿no habeis visto que una sola llaga tiene mil dolores? ¡Camina, obrero! La Providencia sabe por donde vas. ¿Te llegarás al fin de tu viaje.

¡Camina, obrero! También caminó el pária indio, y llegó.

Camina, hombre. Todos llegamos ¡Si supieras quien te encamina, si supieras quien te acompaña, si supieras quien te impulsa, tu tendrías valor y no te arredraría lo largo y doloroso de tu jornada.

Pues bien, ¿quieres saberlo? Te acompaña Dios que es tu mismo ser, te impulsa el necesario desarrollo de su substancia única, te encamina la providencia de sus evoluciones con que gira en el infinito.

¡Qué filosofía tan llena de esperanzas! ¡Qué emancipación tan llena de amor!

La esperanza es el amor del porvenir; un amor que ama á todos en Dios porque todos los seres le constituyen en su divina esencia.

Cuando se contempla así la vida universal de Dios en el hombre, ¡que fea, que ignorante y que torpe aparece la tiranía.

¡Que horrible aparece también el fanatismo y que repugnante el *Deismo* con sus aberraciones y sus tendencias á la gerarquía celeste último resto de la superstición secular de los tiempos.

¡Camina humanidad, ten fe y adelante!

## SECCION HISTORICA.

## LA COMUNA DE PARIS.

## SESION PRIMERA.

(Continúa.)

La orden del día llama á la discusion los vencimientos de plazos en las deudas.

El C. Jourde dá lectura á un proyecto de decreto presentado por él y el C. Verlin.

El C. Malon, á nombre de la comision de trabajo y permuta, dice que se adhiere á este proyecto de decreto, mediante la presentacion de una mejora que presentará despues de haber oído las demas proposiciones.

El C. Tridon dá, á su vez, lectura á un segundo proyecto.

El C. Beslay que, por su parte ha hecho aparecer en el *Diario Oficial*, un proyecto sobre esta cuestion de vencimientos, que no está presente ni puede sostenerla.

La Comuna decide entónces que estos diferentes proyectos sean inmediatamente impresos y distribuidos á los diversos miembros, y que así podrán antes de la discusion general tomar mas ámplio conocimiento de ellos.

Los CC. Malon y Pascual Grousset, deponen sobre el bufete la proposicion siguiente:

"Pedimos la formacion de una comision, compuesta de cinco miembros, encargada de examinar los diferentes proyectos depositados hoy. Esta comision presentará una relacion en la próxima sesion."

El presidente, no oponiéndose absolutamente á esta remision, hace notar que ya hay dos comisiones que se ocupan de este proyecto de decreto, la comision financiera y la de trabajo y permuta.

La Comuna despues de haber oído al C. Ostyn, apoyando la remision á esta comision adopta la proposicion Malon y Pascual Grousset.

Consultada sedre la nominacion de esta comision, designa para formar parte de ella á los CC. Theisz, Vermorel, V. Clément, Parisel y Lefrançais.

Los autores de los proyectos de decretos son invitados á ponerse en relacion con la comision.

El C. Ostyn pide á la Comuna delegar dos de sus miembros para asistir á los funerales de Pierre Lérroux.

El C. Julio Vallés á nombre de la familia del finado, desearía que en lugar de una fosa temporal, se le concediera una fosa á perpetuidad. Apoyando enteramente la demanda del C. Ostyn, relativo á la delegacion, los CC. Mortier, Lefrançais, Ledroit y Billioray, rechazan la concesion á perpetuidad como contraria á los principios socialistas y revolucionarios.

El presidente dá lectura á la proposicion siguiente, presentada por el C. Tridon:

"La Comuna decide el envío de dos de sus miembros á los funerales de Pierre Lérroux, despues de haber declarado que ella tributa este homenaje á la memoria no solo del filósofo panteista sobre cuya base doctrinal reposa el Socialismo y cuyas teorías hoy practicamos sino tambien al hombre social que al día siguiente de las jornadas de Junio, ha tomado valerosamente la defensa de los vencidos."

Léida la proposicion fué aprobada unanimamente.

Los CC. Mártelet y Ostyn fueron designados para asistir á las exequias.

(Continúa.)

## VARIEDADES.

## IV.

## LOS TIRANOS.

Ellos se han dicho: "Nosotros destruiremos el Bien aniquilaremos su mismo germen en el fondo de las almas, y si alguno osa levantar la voz para defenderlo, para refrescar en los hombres su recuerdo, nosotros lo arrojamos á los calabozos como un malhechor, porque tenemos la fuerza, ó lanzaremos sobre él la hambrienta cuadrilla que guarda las avenidas del templo del Mal, y que, por el pedazo de pan que se arroja al cieno, vomita ultrajes y mentiras."

¡Insensatos! Aun cuando hicierais hoy lo que la muerte hará mañana, ¿El Bien es por ventura un hombre? "El Bien soy yo," ha dicho Dios.

Cuando el Justo, clavado en la cruz, espiró entre dos ladrones, los poderosos de aquel tiempo, los políticos, los hipócritas, los que devoran la sustancia del pueblo, creyeron haber alcanzado su triunfo, y al día siguiente, de un extremo al otro de la tierra, los ecos repetían una voz salvadora, salida de la tumba del Crucificado.

## EXEGESIS SOCIALISTA DE LOS EVANGELIOS

(SAN MATEO.)

## CAPITULO I.

## Sumaria.

Contiene el linaje y descendencia del Cristo.—Su concepcion divina y su nacimiento de una Virgen.

## EXEGESIS.

En los demas Evangelios se encontraran detalles mas extensos y precisos acerca del nacimiento de Jesu-Cristo. Lo que hay particularmente que notar aquí, es la natural simplicidad de esta narracion, que comienza la historia de un mundo nuevo, de un mundo aún hasta hoy despues de diez y nueve siglos, apenas todavía en el estado de infancia. Porque ¿dónde está el Cristo? ¿dónde está su doctrina? ¿en qué parte encontrarla aún entre las naciones que se dicen cristianas? Buscadla en las instituciones, no existe; en la absurda desigualdad, ahí tampoco existe; en las costumbres, caracterizadas por un profundo egoísmo, igualmente no se halla. ¿Dónde pues reside? Está en el porvenir que se prepara en el fondo de la naturaleza humana en vía de trabajo; está en ese movimiento que agita á los pueblos de un extremo á otro de la tierra, está en las aspiraciones de las almas puras, en la conciencia de los corazones rectos que aman la justicia, pues que todos dicen: lo que ahora existe no puede durar, porque es el mal, la negacion de la caridad, de la fraternidad, una tradicion de la raza de Cain, una sociedad réproba y maldita que debe de arrebatar la justicia para implantar sobre la tierra el reino de Dios. . . . . Tal es la mision del Socialismo.

## GACETILLA.

**REPROCHES INFUNDADOS.**—¿Hasta cuando dejarán los enemigos del Socialismo, de atacar con dictorios y palabras insultantes, el sistema grandioso que su débil cerebro no ha podido comprender? Continuamente se nos está llamando holgazanes, se dice que queremos vivir en el ocio y la vagancia y los que esto dicen cierran los ojos á la verdad y no ven que nosotros lo que proclamamos es el derecho al trabajo, lo que nosotros combatimos es precisamente ese ocio que perjudica á la sociedad y al que se cree con derecho, el que merced tal vez no al trabajo, sino al robo y á la rapiña, tiene algun capital de que subsistir.

*El Monitor Republicano* en su número 173 lleva su mala fé hasta lo ridículo, se nos acusa de que aconsejamos al trabajador que deje el taller y empuñe el sable, que abandone las tranquilas escenas de su trabajo por el robo, el incendio y la rapiña, pero nada de esto es cierto, lo que nosotros pedimos, lo que en nombre del progreso propagamos, es el engrandecimiento á esos talleres y el respeto á esos trabajadores, no deseamos una revolución que armada bruscamente trastorne el orden presente de las cosas, lo que proponemos es un cambio gradual y sistematizado, que remedie los muchos abusos que hoy se cometen y que tanto agradan al redactor del *Monitor Republicano*.

**ESTADISTICA DE LA MISERIA EN MEXICO.**—No tardaremos mucho en formar un cuadro sinóptico y genealógico de todos los principales ricos de la República, especificando minuciosamente el origen y procedimiento escandaloso de sus capitales para demostrar á la sociedad lo bien habido de sus capitales y justificar que ellos son los ladrones y no los que reclamamos aquello que realmente nos pertenece por derecho natural.

La imparcialidad y sangre fria con que irémos haciendo la autopsia de esos cadáveres sociales, constituirá el mérito de unos trabajos tan útiles cuanto laboriosos por los datos auténticos y fidedignos que hemos tenido que recabar para tan árdua empresa, cual es la de levantar el velo que cubre á esos vampiros del pueblo y presentarlos ante el mundo en toda su asquerosa desnudez circundados de crímenes horribles y de severas cuentas que deben liquidarse dentro de muy poco tiempo.

¡Ay de vosotros!

**"LA REVOLUCION SOCIAL" DE PUEBLA.**—Este es el título de un nuevo periódico *Socialista* que ha comenzado á publicarse en la ciudad angélica de Zaragoza. La multitud de publicaciones de este género es indicio cierto de que nuestras doctrinas fluctuan ya por doquier, porque es el espíritu de la época que sopla con vehemencia y cuya impetuosidad bambolea y á los soberbios alcázares de los potentados que ven su fin próximo con estoica serenidad, porque se creen apoyados por los gobiernos, sin atender á que junto con sus tesoros usurpados, verán tambien rodar por tierra la cabeza de los tiranos.

Salud y energía digno colega.....

**EN TODAS PARTES CUECEN HABAS.**—¿Quiénes? Pues quienes han de ser los hacendados, esos nuevos señores feudales de horca y cuchillo.

Casi en los mismos dias que lanzaban á los infelices rancheros de San Vicente, tambien los usurpadores de la Hacienda de San Nicolás, incendiaban á los indígenas sus chozas para desalojarlos de sus posesiones. Lanzamientos tan cínicos se registran diariamente por todo el país sin que nadie se apiade de esos infelices.

¡Pueblo hasta cuando escarmentarás á tus verdugos! mas entre tanto esos incendiarios se pasean ilesos por la capital sin que ninguno os moleste. ¡En qué tiempo vivimos Dios eterno!

**LO QUE SON LOS HACENDADOS.**—Segun ha-

brán visto nuestros lectores por el telegrama inserto en nuestro próximo número anterior, todas las familias de Morenos que son bien numerosas y que eran las que poblaban el rancho de San Vicente, han sido arrojadas de aquel lugar por los actuales poseedores de la hacienda de Bocas que tan injustamente han usurpado todos aquellos terrenos pertenecientes a Morenos y Luises:

Como es de suponerse en estos momentos, millares de personas de todas edades y sexos, se encuentran sin patria ni hogar víctimas de la infame ambicion de un potentado inicuo y de la criminal conducta de los tribunales que así han sancionado con su silencio y apatía la presente expropiacion contra los legítimos dueños de esos terrenos.

¡Y luego dirán los economistas que aquí no cabe el Socialismo!

**AUDIENCIAS.**—Es insoportable ya la conducta que observan los Ayudantes del Presidente en las audiencias que por antítesis llaman públicas; pues anuncian á las personas que quieren y á las que no son de su devocion ni en lista las ponen; cansando la paciencia á los que por desgracia tienen negocios con el Sr. Diaz.

**LA SOCIEDAD.**—Cuando esta madrastra inhumana de nuestras mas caras afecciones naturales burla en el hombre toda esperanza de porvenir y de justicia, cuando mata en él sus mas risueñas ilusiones hijas del amor y de la ternura y solo halla en sus semejantes desprecioses y perfidia, entonces el hombre se vuelve misántropo y remontándose á las montañas lanza este horrible alarido de esterminio y venganza que es el

## CANTO DEL BANDIDO.

Tanto daño los hombres me han hecho,

Que he perdido la fé y la esperanza;

Y he jurado exterminio y venganza

Y mi voto infernal cumpliré.

Repudiado del género humano;

El encono devora mi pecho;

Y por eso bandido me he hecho

Respirando venganza y rencor.

Nunca tiembla el puñal en mi mano

Al herir á la víctima inerte;

Antes bien me deleite su muerte,

Y me gozo al mirarle sufrir.

Soy el rey del desierto apartado,

Mi puñal ejecuta mis leyes,

Soy mas grande que todos los reyes

Que orgulloso en la tierra seré.

Al bramido del viento impetuoso,

Cuando el cielo retiembla de espanto;

Solo se oye en las rocas mi canto,

Viene el rayo y espira á mis piés.

Y cien bravos componen mi bando;

Que obedecen mi altiva mirada;

Solo allá en mi cabaña apartado,

Desparesce mi aspecto infernal.

RESPONSABLE.—F. ZALACOSTA.

## CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Este semanario se publicará los Domingos.

Los CC. suscritores recibirán al mes cuatro números con toda regularidad en su propio domicilio, pagando su importe en el acto de recibir el primer número de la suscripcion.

El precio de esta son 2 reales mensuales adelantados en la capital y 3 reales fuera de ella.

A los repartidores se les dará á tres pesos el ciento.

Se expende y reciben suscripciones en la imprenta de su publicacion, donde se recibe el cambio y todos los remitidos referentes á la insercion de artículos ó colaboracion.

Imp. de Micaela Hernandez,  
Coleccion de las Cruces número 7.